



Lunes 3-5-37

60/10/10

Esta mañana antes de ir a clase he visto que mucha gente estaba hablando que parecían estar alegres, y he oído que en Mahón ha entrado un barco que según dicen ha llevado harina y otras cosas comestibles, también tabaco, al llegar a clase los niños estaban contentos el barco es el que llevó azúcares y garbanos el cual se llama La Corse.

Después de haber pasado una temporada

con el pan tasado y volvíamos a pasar un día sin otro  
sin el alimento más necesario y el más principal  
que es el pan.

Estos últimos días estábamos los niños muy abatidos  
y muy cansados, teniendo el pensamiento en la cabeza a  
de vamos a parar, faltándonos el principal alimento.

Ya ha llegado lo que todo el mundo refiriéndose  
a Mahón estaban esperando que es el pan.

Según han dicho, gente que había ido en Mahón  
decían que las mahoneras estaban saltando y gritando con  
la alegría en su corazón, pensando en la llegada de tan buena  
y apreciada cosa.

Dicen si mañana no darán pan a causa de haber  
llevado la mayor parte de harina sin moler es decir el  
trigo y para eso han dicho que no darían.

Bernarda Lora

Mes

DE las

Flores

Martes 4-5-37

Las circunstancias actuales son muy desastro-  
sas aquí en España, nadie creó <sup>pensó</sup> el día del mori-

miento (se pensaba)  
Llegásemos hasta  
este mes, que es  
uno de los más boni-  
tos de las estaciones  
del año,

El mes de  
Mayo es el mes  
consagrado a  
Maria también  
se dice el mes de



la flores, este año las  
circunstancias no  
han permitido hacer  
tal fiesta, que  
desde los prime-  
ros días que se  
estalló el movimien-  
to, aquí en Menorca  
los ocupadores de los man-  
datos dieron por acabados  
estos asuntos de religión.

Pero para muchos fué inútil porque no es una  
cosa, de dicho, y hecho, como: una persona educada cristia-  
namente, como debería ser todo el mundo, si le manda-  
sen o dixesen, que dejase esta religión sino les harían mi-  
les de injusticias la mayoría diría; hacedme de yo lo que  
queráis, y eso quiere decir que por muchas cosas que hayan  
hecho de quemar iglesias y de querer destruir la religión  
por mucho que hayan hecho, más grabado en el corazón  
quedará y más fuerte el querer de la iglesia quedará.

Una cosa por mucho que hagan para quitarla,  
si es de valor, como la iglesia, el mas grande del mundo,  
tal vez la quitarían pero siempre que <sup>de una</sup> semilla y esta semilla  
llega a nacer, más fuerte que la anterior vez.

Bernardo Lora

10/10/10  
Miércoles

5-5-37

Muy pronto los  
payeses podían recoger  
las patatas que es uno  
de los alimentos que  
aquí en la isla ha exca-  
do más y aun exca-  
do más.

Luerte que anteaer  
llegó en Mahón barco  
y nos llevó substancias  
alimenticias.

Los payeses son los hombres, que según las estacio-  
nes del año tienen mucho trabajo principalmente al  
tiempo de la siega.

Las mañanas cuando me levanto casi cada  
día suelo ver a payeses con un asno o mulo que lle-  
van la leche, a veces pienso yo ahora me he levantado  
cuanto tiempo, tal vez hace que trabajan estos hombres  
para poder llegar a tiempo al pueblo, para que las muje-  
res no tengan (de) que esperar.

Demetrio Lora



Jueves

6-5-37



Esta tarde a las 3 me he ido a casa y mi madre me ha dicho si quería ir con ellas y mis hermanas al huerto y allí recogeríamos habas, muy pronto hemos partido y cuando hemos llegado allí ya había Miguel que estaba excavando, para sembrar tomates que él tenía a punto.

Después de haber mirado patateras y haber cogido un cesto de habas hemos ido a ver un (mirplé) que ya tenía nísperos maduros y los hemos arrancado y (los hemos) probado si eran buenos, eran aun, un poco ásperos pero como por aquellas tierras no hay que fiar porque muchas veces nos ha sucedido que el arno iba a veces para coger habas patatas y esta temporada nísperos y nos encontrar nada más que las patateras y sin habas y sin nísperos.

Valé más cogelo un poco verde, quien es suyo, que lo coja un ladroncito, maduro.

Bernardo Long

Viernes  
7-5-37

1/2  
1/10  
1/10



Esta noche el aguacil/a gritado  
un pregón diciendo: Que todos  
los fumadores de la edad de  
18 años para arriba, mañana  
vayan a los Abastos de delan-  
te de la Casa del Pueblo y allí  
les darán un carnet para poder ir a comprar el  
tabaco.

Muchos hombres para no decir todos, pronto  
fumarán tabaco algo más aromático, que el fumo  
de hasta hoy el cual solo sirve para matar mosquitos  
y hacer estornudar a las mujeres de garganta deli-  
cada.

Por no saber que añadir pongo aquí punto  
a la relación de este día.

Benigno Lens

Sábado  
8-5-37

10/  
16/  
18



Esta mañana cuando nos  
libramos a casa para tomar  
leche, al entrar en casa mi ma-  
dre me ha dicho que habia llegado mi hermano abito-  
nio, pero que venia de Mahón porque ayer a las 5  
de la tarde le fueron a buscar de Mercadal para  
que declarase, y a las 8 de la madrugada le han  
dicho que fuese porque no le encontraron causa. El  
no sabia a donde tenia que ir a dormir, con la gana  
de comer que tenia, y bueno, se fué a casa de la  
tia Paula, pero ha encontrado cerrado como es natu-  
ral y como ellos suelen dormir muy a la parte de  
adentro y no lo han oido, muy pronto ha pasado  
un sereno y mi hermano le ha pedido si sabia  
a donde podria ir a dormir y le ha dicho que fuese  
a una calle y allí encontraria otro sereno y le  
abriria un portal de una fonda donde allí podria  
pasar y dormir la noche.

Bernardo Lora

Domingo

9-5-37

W  
W  
W

## LA URBANIDAD

Todos los sábados después de haber dicho los puntos el Sr. Maestro nos lee un poco de urbanidad, en el cual este libro, está en francés ayer nos leyó un cuento que decía: Ocase un magistrado que después de haber hecho sus trabajos anuales un día se puso la idea de ir a veranear a París que según le habían dicho era un pueblo o una capital de los más preciosos del mundo, llegó en París y un día paseándose por una calle en la cual había un charlatán, él quiso ver para no decir tocar lo que aquel individuo hacía, y cuando el charlatán lo vio se miró su chaleco y vio que había una mancha, y este empezó a gritar ¡he aquí, aquí vereis cuán rápido es quitar una mancha! cogió el magistrado y con un cepillo empezó a fregar y este dijo que no volvía nunca más a París.



Bernardo Long

Lunes

10-5-37

8/10/19



Esta mañana en clase el Sr. Maestro nos ha hablado de la vacunación, porque ayer el alguacil (ha) pregonó lo siguiente: Diciendo que todos los niños y niñas que no estén aún vacunados fuesen al hospital y allí les harán dicha operación.

La vacunación según el Sr. Maestro nos ha dicho es una cosa que parece de poca importancia pero lo es de mucha, ha dicho que en un pueblo italiano en el tiempo que había muchas fiebres y miles de enfermedades muy peligrosas hubo un joven que tuvo una de esas enfermedades, pero se curó, y luego no tuvo más miedo de volverla a tener las personas le pagaban a precio alto si se llevaba los muertos a enterrar y de este modo, dice que se empezó a vacunar a todas las personas.

Bernardo Dous

# Martes

8/6/9

11-5-37

El juego, muy cerca de casa a la plaza Nueva después de haber merendado uelo in y allí hay muchos niños que están jugando a bolas, a veces hasta las niñas juegan a dicho juego.

Nosotros los mayores solemos jugar a fot-ball con una pelota de mi hermano Estanislao pero ahora ya está casi (he) toda rota, (cada día tenemos que ponerle un parche, luego después de haber jugado, los amigos nos vamos a pasear cerca de la plaza de la República a la calle Muro; hoy apenas he dado una vuelta he tenido que ir a (cortarme) que me cortasen los cabellos porque los llevaba un poco largos y después ya ha sido hora de cenar.

Bernardo Lora



Miércoles

12-5-37

Esta mañana en clase  
después de haber hecho los  
problemas, hemos dado  
la lección de geografía  
AMERICA DEL SUR.

Hemos dado los capitales,  
esta tarde el Sr. Maestro nos  
ha leído un libro que trataba de Montevideo y las  
Pampas, también de Argentina que según dice hay  
mucho ganado principalmente ovejas su capital  
es Buenos Aires que tiene unos 2 millones de habi-  
tantes una de las mejores ciudades de América y  
puerto de grande importancia cuyo tráfico es de  
los más considerables del mundo.

Bernardo Bou



Jueves  
13-5-37

106/106



Esta mañana después de levantado que debían ser las 7 estaba atrasado de Mi Historia, porque aun la tenía que hacer lo he hecho y después he desayunado y muy pronto han venido mis amigos a buscarme para si estaba apunto de ir a clase, nos hemos ido pero antes de llegar a la plaza hemos oido la sirena, y hemos pensado que si nos íbamos a clase los niños estarían al sótano y hemos decidido quedar por allí hasta que tocasen la retirada.

En clase esta mañana hemos hecho un problema muy largo que al verlo escrito en la pizarra parecía que tenía que ser muy malo de hacer, pero después de habernos informado con el Sr. Alberto le pedido hacerlo bien (que).

Bernardo Long

Viernes  
14-5-37

10/8/60

Casi cada día después de levantado suelo ir dentro del patio y de allí veo mucho de tierra, no verde y ha veces frías!

Cuando llegará aquel día en que el pan estará en abundancia;

Me parece que nunca más en mi vida volverán a llegar aquellos tiempos en los cuales me importaba pensar la hora en que teníamos que comer.

El día se acerca

¿Llegará a caso pronto? La confianza es lo que más pone a una persona en estado serio, con el pensamiento grabado en la cabeza:

Llegará el día

Bernardo Lora



# Sábado

15-5-37



¡Otra vez sin caramelos!  
El Sábado anterior fue el último día que hicieron caramelos a causa de no tener azúcar.

Los únicos que nosotros los niños teníamos en que distraernos chupando o corriendo algún caramelo que eran tan ricos.

El alguacil de esta, hoy no ha querido que los niños fuéramos dentro del Paseo, porque según ha dicho el Sábado anterior había que con agujas daban pinchazos a las mujeres y para eso hubo quejas que hacían daño.

Ahora hace unos días suelo ir a cama no muy tarde como hoy que a las 11 aun están sin ir, mi hora es casi cada día puntual a las 9<sup>h</sup>, y hora de levantar a las 7<sup>h</sup>.

Bernardo Paz

De hoy en(ale) adelante, el Sr. Maestros nos dijo que cada semana en vez de los domingos hacer Mi Historia haremos un pequeño cuento.

## La FORTUNA

10/8  
10/10  
Crase un niño que de pequeño se le murieron (le murió) sus padres, y una familia pobre lo recogió de pequeño, pero cuando se hacia grande que debía tener 9 años, esta familia no pudo más y tuvo que dejar el niño abandonado;

El pobre niño llorando se fue y pensaba que tenía que hacer para que pudiese ganar para el sustento de el mismo.

Después de pensar y llorar por aquella soledad se fue a pedir limosna de casa en casa este pequeño pueblo donde antes vivía, muchas personas al verlo le criticaban y le (decían) hacían miles agravios; al cabo de dos días de hacer esto de ir a pedir limosna una chica le condujo a casa de un señor muy rico para si allí le daban algo o para si sabía si alguien de sus

operarios o mejor dicho obreros necesitasen algún mozo  
el se brindaba, y resultó bien fue muy bien recibido,  
y este Señor le dijo que fuese a una casa que por  
allí cerca había y encontraría un herrero que este  
sabía que necesitaba un mozo, y si quería podría  
trabajar, y él se alegró, y se hincó de rodillas dan-  
dole gracias de su buena obra.

El chico fue a casa del dicho herrero y este  
le dijo que podía comenzar a trabajar (al) cuando  
el quería, el chico muy pronto comenzó lo que su  
maestro le dijo que hiciese con mucho gusto.

Un día (que) el maestro le dijo que fuese  
a un predio que allí muy cerca había, y que con-  
ciese un año, el pobre chico fue y cuando llegó mon-  
tó al asno y por el camino tropezó con un saco  
que al parecer no hacía mucho bulló, bajó del asno  
y cogió el saco y tocarlo vio que era dinero había  
a centenares de pesetas. el chico dió un salto y  
muy pronto llegó a su pueblo, con aquella cantidad  
tenía para toda la vida a la mañana siguiente y fue  
a clase y muy pronto ya pudo alcanzar el bachiller  
que luego cuando se hizo grande se casó con  
una mujer y fueron felices toda su vida

Bernardo Long

9/9/00

LUNKS

11-5-37

Esta tarde al salir de clase me he ido al taller, que allí hay mi hermano Antonio (y) con un operario, y miden láminas para saber su peso, igualmente a las varillas, esto es para el ministerio de guerra que según dijeron cerca de clase, al taller Dej Borrados se harían municiones de guerra para fortificación de esta isla.

En casa vinieron señores para dicho asunto en el cual todo el material que en el taller hay creo se lo tendrían que llevar igualmente a máquinas que podrían hacer servicio a dicho material.

Bernardo Lora



Martes

18-5-39

Casi cada día después de haber comido suelo ir a la plaza de la República y allí veo llegar carros (de) d.) cargados de algarrabras y otra cosa para animales de tiro. También según la hora que corremos veo llegar la galera que hace servicio de Olaya a Mahón.

Los animales de tiro ahora necesitan mucha comida porque creo ha sido uno de los tiempos que los animales como asnos, mulos, y caballos se han empujado mucho a comparación de estos últimos años en los cuales había gasolinas y no importaba ir tan despacio para ir de un pueblo a otro.

Después de tiempo de estar en dicha plaza me marche a clase porque ya son cerca de las 6.

Gerardo Lora



8/6/37  
Miércoles

19-5-37



Hoy en clase hemos  
visto Oceanía, es el  
país de las islas, en una de las cuales la isla Hawaii es  
volcánica, en una isla de Oceanía ahora su nombre  
no me acuerdo hay el volcán más grande del mundo  
dice que su diámetro mide 1 kilómetro.

Antiguamente Oceanía se dividía en cuatro  
partes: Melanesia; El terreno es muy montuoso contien-  
do numerosos volcanes en actividad y varios pantanos en  
las costas; La Melanesia. Presentase la Melanesia como  
un grande archipiélago, compuesta de numerosas islas  
generalmente montuosas. La Micronesia El nombre  
de Micronesia significa islas pequeñas. La Polinesia  
comprende gran número de islas.

España antes de perder la isla de Cuba, tuvo  
que vender las islas Marianas a los franceses y alemanes  
muy baratas porque sino las quitaria con una guerra

Bernardo Puy

Jueves

20-5-31

Ayer por la noche el tiempo parecía lluvioso; como hoy todo el día, ha hecho un tiempo muy malo con mucho viento y con nubes parecía que había de llover en exceso pero hasta ahora no

ha caído ni una gota de agua, creo el viento se lo llevará todo.

Esta tarde después de haber hecho el dictado me he divertido pintando el dibujo que aquí en la m. A. hay fijándome con el cuadro que hay en clase, de la República.

Hoy hemos dado lección de (geog) geometría una de la asignatura más importante de todas, hemos trazado perpendiculares, sobre segmentos y otras cosas importantes

Bernardo Lora

